

S.M. / R. 78



# ECOS De Villa Carlos



PERIÓDICO SEMANAL DEFENSOR DE LOS INTERESES LOCALES

Redacción y Administración:  
PLAZA DE LA CONSTITUCIÓN, 2

SUSCRIPCIÓN:  
25 céntimos

La correspondencia al Director.  
No se devuelven los originales aunque  
no se publiquen.

AÑO III

VILLA-CARLOS 20 SEPTIEMBRE 1919

Núm. 41

## Hoja de Calendario para la próxima semana

- Domingo 21.—San Mateo.
- Lunes 22.—San Mauricio.
- Martes 23.—San Lino y Sta. Tecla.
- Miércoles 24.—Ntra. Sra. de las Mercedes.
- OTONO—Sol en Libra.
- Luna nueva a las 4'34 en Libra.—Tiempo bonancible.
- Jueves 25.—Sta. María de Cervellón y S. Lope.
- Viernes 26.—San Amancio y Sta. Julia.
- Sábado 27.—San Cosme.

### A los obreros

## ¡Más jornal... y más miseria!

De todas las mejoras que el obrero viene alcanzando, en una principalmente cifra todas sus esperanzas: y és, el aumento de jornal.

Muy bien que el trabajador reciba por su trabajo la remuneración necesaria para atender a sus necesidades; más, en la forma que se lleva a cabo, considero tal mejora como la más contraproducente y de ningún beneficio para el obrero; antes al contrario, le viene haciendo la vida tanto más im-

posible cuanto más se elevan los jornales.

Y si nó, preguntad a los abuelos si se vive hoy mejor que ayer y veréis como os contestan «que antes se ganaba poco y se trabajaba más, pero que todo estaba muy barato, todos vivían y no había tan malas costumbres como ahora», lo cual viene a demostrar que el obrero en vez de pedir aumento de jornal, lo que debiera pedir es establecimiento de un jornal mínimo e el trabajo a destajo y verificar al propio tiempo un paro general hasta tanto que el Gobierno no tasara los artículos a un precio que estuviera en relación con los jornales, y en ello se verían apoyados por todos (excepción de los acaparadores que medran «a río revuelto».

¿Qué importa que el obrero sume a fin de semana seis pesetas más (pongo por caso) a su jornal, si al día siguiente al ir de compras le resulta que el alza en los géneros representa mucho más del aumento que obtuvo por su trabajo?

Si los diputados se preocuparan algo más en «hacer patria» y obligaran a los gobernantes a dictar medidas encaminadas a mejorar el estado de los

trabajadores, no tocaríamos los resultados funestos que se derivan de la falta de patriotismo que de cada día nos amenaza con el mayor cataclismo.

Fijemos por un momento nuestra atención en la desventurada Alemania y veremos como el trabajador (ayudado del Gobierno) se impone doce horas de trabajo y rebaja de jornal, al contrario de los ingleses que piden 6 horas de trabajo y día vendrá en que pedirán el jornal para no hacer nada.

¡Qué de consecuencias pueden sobreenir de una y otra actitud!

Téngalo en cuenta el obrero español y fije su atención sobre otros muchos puntos que le atañen y que iremos exponiendo, que, de hacerlo así, otra llegará a ser su actuación y situación en la Sociedad.

¿A costa de quien se han encumbrado Lerroux y tantos otros?

Tema es este de la cuestión social en que muchos se aprovechan para sus fines particulares ¿y serás tú tan necio que no desoigas las falsas doctrinas de los que se ríen de tu candidez? ¿Querrás seguir siendo la víctima de los que a tu costa logran riquezas y honores?

ABEL.

Villa-Carlos 9-9-919.

## La higiene en las Escuelas

La «Gaceta» publica una R. O. del Ministro de Instrucción Pública al Director General del Ramo disponiendo que todos los Maestros, incluso de escuelas privadas, observen lo siguiente:

1.º No admitirán alumnos portadores de parásitos de cualquier clase; reconocerán cuidadosamente a los niños que ingresen y someterán a un exámen periódico a los que asistan a clase, y

2.º Tan pronto encuentren un niño parasitífero, lo pondrán en conocimiento de la familia prohibiendo su asistencia a la escuela mientras no se halle limpio, dando cuenta al Inspector municipal de Sanidad para que se proceda al despiojamiento del niño y su familia, a la sulfuración del local que habiten y desinfección de ropas.

## Asemblea de Ayuntamientos en Mercadal

El 17 del actual se reunieron en Mercadal comisiones de todos los Ayuntamientos de la Isla, para tratar asuntos de interés general.

Después de deliberada y detenida discusión se acordaron entre otros, los siguientes extremos:

En vista de que ganaderos y detallistas han vulnerado las condiciones estipuladas en 21 Abril último referentes al precio de la carne, solicitar de la Junta de Subsistencias de Menorca la prohibición del embarque de toda clase de ganado, mientras no estén cubiertas y aseguradas en todo tiempo las necesidades de la isla, y que se reparta entre los Ayuntamientos en la misma proporción con que contribuyen al sostenimiento de Cárcel y Jurado, la cantidad depositada en el «Crédito Mercantil» con arreglo a lo estipulado en 21 de Abril último.

Solicitar la inmediata reparación de carreteras y la construcción de otras.

La conveniencia de sujetar a arbitrio de exportación el queso, lana, animales domésticos, granos y otros productos agrícolas. a fin de atender a los gastos de la Estación de Agricultura general de Menorca concedida por el Ministro de Fomento.

Ya que tanto se trató de carreteras que se espera para pedir la construcción de la que una directamente esta Villa con San Luis?

## LA PESCA

Nos enteramos con satisfacción de la llegada de tres parejas del «bou».

La anterior temporada indicamos a nuestra Autoridad local la conveniencia de que

dedicaran parte de su pesca a esta población y hoy insistimos sobre el particular dada la carestía de los artículos de primera necesidad.

Opinamos que si a los explotadores de las pàrejas se les dieran facilidades, no se negarían a suministrarnos el pescado necesario, tales como exención de consumos y arbitrios proporcionándoles el sitio necesario para su venta al detall que podría ser al precio de tasa en Mahón.

Todo esto y más se puede hacer antes que pasar por el bochornoso trance de pagar los precios que hoy pagamos. ¡Dá tirria el pensar que vivimos en terreno cuya mejor industria es la pesca y paguemos el pescado más caro que en Madrid!

---

## ¡Sereno... Serencool...

---

Gritaban desahogados varios vecinos de la calle San Pedro a altas horas de la noche del Domingo próximo pasado. Como siempre ocurre, cuando llegó el representante de la Autoridad, ya era tarde. ¡El hecho se había consumado!

«Ipsa facto» acudió presuroso (en calzoncillos) al lugar del suceso uno de los redactores de este periódico y de las versiones recogidas pudo sacar en consecuencia:

Que un bergante de todos conocido, trató por un instante burlar a un marido.

Ella, desaprensiva, (cosa muy natural) admitió la visita de su «bello ideal».

El infeliz marido, pobre desventurado, se enteró de la farsa y llegó «cabreado»... al portal de su casa; llama, le abren, y el otro sale trepando por el tejado. ¡No es verso, pero es verdad!

Los desperfectos ocasionados importan por tejas rotas y demás unas cuantas pesetitas y... la honra de un matrimonio que vuela por los tejados.

El anterior espectáculo nos recuerda otro análogo ocurrido años atrás y que al ser preguntado por el sereno, contestó el individuo con la mayor frescura: «Vatx a fer una volta».

Y es que el pobrecito, imitando a los «mininos», buscaba por los tejados a la gatita de sus ensueños; más, como ello no le diese resultado, descendió a los sótanos,

quant dins sa fosque primera sercant sa seua gateta, va resultá que 'n Fron... «abrasá» sa somereta...

---

## Notas de la semana

---

### Domingo

Se inauguró en «El Diamante» la temporada de Cine con un lleno completo.

### Lunes

Recibimos quejas (que trasladamos a quien corresponda) sobre el mal estado del piso de esta Explanada, que la hace casi intransitable.

### Martes

Por noticias recibidas de Palma sabemos que los cerdos se cotizan este año a 21 pesetas la arroba.

### Miércoles

Sesión en el Ayuntamiento sin que haya acuerdos de importancia.

### Jueves

Hemos recibido atenta invitación para asistir a las sesiones de Cine en «El Diamante».

Agradecemos la deferencia.

### Viernes

En la azotea de nuestra Redacción hemos encontrado el siguiente aereograma:

-sqmooa dógil omla oia

«Bordo «V. Puchol» viajan gratis multitud insectos impiden dormir pasaje. Avisen Transmediterránea.»

Como pecamos de curiosos, hemos interrogado a pasajeros llegados en dicho barco y de sus manifestaciones resulta ser una plaga de chinches.

Sábado

Se han declarado en huelga la mayoría de pescadores de este pueblo, Mahón y Fornells.

—Hoy ha llovido abundantemente y a última hora se ha desencadenado fuerte temporal del Norte.

## CRONIQUELLA

—En el vapor correo de hoy ha llegado a esta isla el nuevo Delegado del Gobierno, Sr. D. Fidel Domínguez Guzmán.

Enviámosle atento saludo de bienvenida y deseamos le sea muy grata su permanencia entre nosotros.

—Siguen siendo satisfactorias las noticias que se reciben sobre el conflicto del calzado.

—Nuestro distinguido amigo y paisano D. Francisco Ludevid Roca, Administrador de Correos de Figueras, ha sido ascendido en su empleo. Felicítámosle.

—Felicitamos a nuestro querido amigo D. Eustaquio Abalos por ser hoy su fiesta onomástica.

—Llamamos la atención del señor Alcalde sobre la mala calidad del pan que se expende, pues a las doce horas de elaborado ya no es posible comerlo por arenoso, verdinegro, inmasticable e indigestible, que en vez de alimentar castiga los estómagos.

—Ha llegado a su destino nuestro amigo D. José Prats.

—El sábado último llegó acompa-

ñado de su distinguida familia nuestro amigo Sr. Motta.

Sean bienvenidos.

—Con gusto nos enteramos que don Miguel Ferrer, Capitán de Artillería, se ha hecho cargo del mando de la 1.<sup>a</sup> Batería del Grupo Montado que garantiza esta localidad.

—Por la Autoridad Militar se ha ordenado la formación de expediente en averiguación de derecho a ingresar en la «Orden de Beneficencia» el artillero Miguel Riera Deu, que en Junio último salvó la vida a un niño de corta edad que se ahogaba en el puerto de Mahón.

—Ha sido destinado a la Escuela Superior de Guerra, como agregado, nuestro amigo y paisano D. Pedro Pons Serra, sargento de infantería.

—En el Mercado de Mahón se pidió días atrás por un huevo la «friolera» de setenta céntimos. ¡Carito huevo!

---

## Espectáculos

### Cine de "El Diamante"

Mañana Domingo se proyectarán las películas en dos partes

### Semejanza funesta, Los Falsarios

y otras cómicas.

---

SE ADMITEN

anuncios para este periódico a precios muy económicos.

---

APRENDIZ

Se necesita en esta imprenta, que sepa leer.